

contra todas las leyes eclesiásticas en 857. Este indigno sucesor del santo patriarca juntó un concilio en Constantinopla en 861 para condenarle, y á él concurren 518 obispos, entre los cuales se contaban dos legados del papa, quienes pidieron que Ignacio se presentase. El emperador Miguel llamado el Borracho, el Neron del imperio de Oriente, el perseguidor del hombre apostólico no consintió en ello sino á condicion de que Ignacio se presentara con vestido de monje. Tuvo que sufrir los insultos y ultrajes mas crueles, tanto de parte del príncipe como de parte de los legados, los cuales contraviendo á las espresas órdenes del padre santo se hicieron culpables de la prevaricacion mas odiosa: sufrió tambien mucho por parte del resto del concilio, que no habiendo podido obtener de él su dimision, le despojó de sus hábitos y le despidió cubierto de andrajos. La crueldad de Miguel no quedó satisfecha con esta pública afrenta: hizole encerrar en el Panteon Coprónimo, y le entregó á tres hombres bárbaros para que le atormentasen. Despues de haberle desfigurado á fuerza de golpes, le dejaron tendido mucho tiempo en el mármol, casi desnudo en lo mas riguroso del invierno. Durante los quince dias que estuvo allí, de los cuales pasó la mitad sin comer, se imaginaron mil suplicios diferentes para vencer su constancia. No habiéndolo podido lograr, uno de ellos le cogió por fuerza la mano, y le hizo trazar una cruz en el papel que llevó despues á Focio, el cual añadió estas palabras: «Ignacio, indigno patriarca de Constantinopla, confieso que he ocupado indebidamente la silla patriarcal y que he gobernado con tiranía.» El emperador le puso en libertad mediante esta supuesta confesion, permitiéndole que se retirase al palacio de Pose, que la emperatriz su madre habia hecho edificar. El ilustre perseguido se quejó al papa Nicolás I, el cual indignado con la conducta de sus delegados declaró nulo cuanto se habia hecho; pero el santo obispo no dejó por eso de vivir en el destierro, y cuando Basilio el Macedonio ascendió al trono imperial en 867 restituyó á Ignacio á su silla desterrando á Focio: aquel santo varon no sobrevivió mucho tiempo á su triunfo, pues murió en 877 á los 88 años de edad, y Focio que habia adulado á Basilio por medio de una falsa genealogía de su familia, volvió á tomar posesion de la silla patriarcal á los tres dias del fallecimiento de aquel anciano. Bajo el pontificado de Ignacio empezó á establecerse en Roma el cristianismo, pero no hizo progresos hasta el siglo siguiente.

IGNACIO DE LOYOLA (SAN): fundador de la compania de Jesus; nació en 1491 de una familia noble en el castillo de Loyola, en Vizcaya, fueron sus padres Beltrán Jañez, señor de Oña, y Mariana Saez. Educáronle en la corte de Fernando el Católico rey de Aragon, y cuando finalizó sus estudios de primeras letras entró en la milicia, pareciéndole que era llamado para seguir esta carrera. Sin embargo, gustábase mucho la poesia, y aun se dice que hacia medianos versos castellanos: estaba deseoso de distinguirse en las armas, y no pasó mucho tiempo sin que se le presentara una ocasion en que satisfacer su anhelo, pues en 1525 asistió á la toma de Pamplona que se verificó contra los franceses, en la que sobresalió por su singular bizarria, aunque salió gravemente herido de resultas de una pedrada que recibió en la pierna derecha, y de una bala de cañon que le atravesó la izquierda. Llevaronle al castillo de Loyola donde le curaron, mas habiendo quedado cojo, y con una deformidad en un hueso debajo de la rodilla que le desfiguraba la pierna, creyendo remediar esta imperfeccion se determinó á que le serrasen el hueso que sobresalía. Obligado á guardar cama de resultas de esta operacion, pidió algunas novelas para distraerse, y no se encontró ninguna en el castillo: le llevaron el «Flos Sanctorum» y una vida de Jesucristo. La lectura de estos libros hizo que se arrepintiera de la vida un tanto disipada que habia tenido, sintiéndose con deseos vehementes de imitar á Jesucristo entregándose desde aquel momento á los actos de devocion mas exaltada. Cuando se halló en estado de salir montó á caballo y se vino al monasterio de Nuestra Señora de Monserrat, famoso por las romerias que á él se hacian, y habiendo llegado al pie de la montaña, se puso un hábito grosero, presentóse en el monasterio en traje de peregrino, y despues de rezar las oraciones hizo una confesion general. Segun varias relaciones, sin haber perdido de un todo sus ideas caballerescas, á imitacion de los antiguos caballeros andantes veló las armas ante el altar de la Virgen declarándose su caballero; cogió despues su espada de un pilar inmediato al altar en señal de que renunciaba del todo la milicia secular, dejó inmediatamente el monasterio y de allí pasó á Manresa para alojarse en un hospital. Ayunaba todos los dias y se azotaba tres veces, sin dejar de asistir á todos los oficios, y comiendo solamente el pan que mendigaba; pero no encontrando aun esta vida bastante penosa, se ocultó en una cueva donde mortifi-

có su cuerpo de tal suerte que fué necesario volver á conducirlo al hospital en el estado mas lastimoso. Aseguran que en Manresa fué donde compuso sus «Egercicios espirituales» y allí mismo donde experimentó el vehemente deseo de trabajar en beneficio de las almas. Despues de diez meses de permanencia en aquella ciudad, se embarcó en Barcelona con el laudable objeto de visitar los Santos Lugares, y desembarcando en Gaeta quiso recibir en Roma la bendiccion del papa; el dia 4 de setiembre de 1525 llegó á Jerusalem: la ciudad en que el Redentor habia sufrido, le inspiró los sentimientos de la mas tierna devocion, y deseos de quedarse en Palestina y trabajar en la conversion de los mahometanos, pero no se lo consintió el provincial de los africanos, guardian del santo sepulcro. En 1524 volvió á Venecia con el intento de entrar por segunda vez en Barcelona y dedicarse al estudio de las letras, á fin de hallarse en estado de escribir sobre la conversion de los pecadores, y emprendió su viage á pie y pidiendo limosna. Carlos V á la sazón sostenia las guerras contra el rey de Francia Francisco I, y al pasar el santo viagero por una aldea ocupada por los españoles le prendieron como espía, y estuvo su vida en grave riesgo; pero puesto en libertad continuó su camino mendigando y se embarcó en Génova. Habiendo llegado á Barcelona estudió la gramatica y leyó detenidamente la «Imitacion de Jesucristo», y acabó de fortalecer su alma con egercicios de santa piedad. Luego pasó á la universidad de Alcalá y en ella estudió filosofia; pero la malignidad, que nunca está ociosa contra los hombres virtuosos, asestó sus tiros contra San Ignacio, en términos que unos le acusaron de mágico y otros de iluminado, hasta que al fin le encerraron en la inquisicion: declarado absuelto y puesto en libertad, se encaminó á Francia en 1528 con el proyecto de acabar allí sus estudios tranquilamente: volvió á emprenderlos de nuevo en el colegio de Santa Bárbara, y estuvo próximo á sufrir injustamente un castigo humillante, porque le acusaban que distraía de sus deberes á los estudiantes; pero sus mismos maestros mejor informados, sabiendo que al contrario los inclinaba á sentimientos piadosos, admiraron su santo celo y le colmaron de elogios. No dejaban de tener efecto al mismo tiempo sus exortaciones, de tal manera que no solamente estudiantes, sino tambien maestros seguian sus máximas y consejos, contándose entre ellos á Francisco Javier, catedrático de filosofia en el colegio de Beauvais, á Pedro Favre y cuatro españoles, llamados

Layne, Salmeron, Botadilla y Rodriguez, los cuales se hicieron famosos siguiendo su egemplo. Ignacio que lo vio resuelto á consagrarse á Dios y corresponder á sus miras, concibió la idea de establecer un nuevo instituto destinado á la conversion de los infieles, y en general á la santificacion del prógimo. El dia de la Asuncion de 1554, él y sus compañeros se constituyeron en la capilla subterránea de la abadía de Montmartre: Pedro Favre, que era sacerdote, dijo allí una misa, y los otros comulgaron, é hicieron voto solemne de ir á predicar el Evangelio á la Palestina, y en caso de que esto no pudiese verificarse, á ofrecer al papa sus servicios en cualquiera buena obra que tuviese á bien emplearlos. Por falta de salud se vió precisado Ignacio á volver á España, por cuyo motivo y el de que algunos de los nuevos asociados no habian concluido sus estudios de teologia, para darles tiempo convinieron todos en que se juntarian en época determinada. Verificóse la reunion en Venecia á fines de 1556, habiéndose aumentado con tres mas de los asociados, é inmediatamente pasaron á Roma, donde el papa Paulo III los acogió bondadosamente, y permitió que recibiesen las órdenes los que no estaban ordenados: juntos regresaron á Venecia y allí fueron admitidos al sacerdocio, é hicieron voto de pobreza y de castidad en manos del nuncio Verally, verificado lo cual se dispersaron en diferentes universidades con el objeto de atraer algunos cursantes á su compania, á escepcion de Ignacio que pasó á Roma para trabajar en su grande y santa empresa. Hallándose interceptado el paso para la Tierra Santa, hizo que fuesen sus compañeros á donde él se hallaba á fin de deliberar con ellos sobre los reglamentos de su compania, y convinieron en que elegirían un general que seria perpétuo y al cual obedecerían como á Dios; este tendria una autoridad sin restricciones, y que ademas de los votos de pobreza, castidad y obediencia, harian el cuarto de ir á cualquiera parte á donde el papa los enviase por la salvacion de las almas. Presentado este proyecto á Paulo III, nombró una comision para examinarle, y en vista de su informe aprobó el instituto mediante la bula de 27 de setiembre de 1540, bajo el nombre de «clérigos de la compania de Jesus», confirmada despues por Julio III. Ignacio fué elegido general y tomó posesion del gobierno el dia de Pascua del año 1541: no dió á sus compañeros otro hábito que el de los eclesiásticos de su siglo ni los sujetó á ningun oficio público; pero debían

distribuir su tiempo entre la oracion mental y las obras útiles al prógimo, como la predicacion, las misiones, la direccion de las conciencias y la instruccion de la juventud. Los nuevos misioneros denominados jesuitas, empezaron su sagrado ministerio haciendo memorable la cuna de la compania, pues pasaron al reino de Fez, á Marruecos, Abisinia, Etiopia y las demas partes del Africa: De todas partes se apresuraban á ofrecer á Ignacio establecimientos iguales al que él habia fundado: uno de ellos se formó en Constantinopla, otros en Jerusalem, en la isla de Chipre y en América, y fueron enviados á Francia súbditos de ellos; pero aquí experimentaron grandes oposiciones que Ignacio no pudo ver vencidas, porque espiró el 28 de julio de 1556: abrumado por la autoridad de su vida egemplar Paulo V le declaró bienaventurado en 1609, y 15 años despues le comprendió Gregorio XV en el número de los santos, por lo cual la iglesia celebra su fiesta en 31 de julio. Las obras que el santo compuso son las siguientes: «Constitutiones», traducidas en latin por el padre Polanco, Roma 1558 y 95 en 4.º «Egercicios espirituales» compuestos en español y publicados en Roma en 1548. El P. Bouhour ha dado en 1683 las «Máximas de San Ignacio» en francés (véase JESUITAS).

IGNORANTINOS, (HERMANOS): Véase DOCTRINA CRISTIANA (HERMANOS DE).

IGOA: lugar de España con 25 vec.; en la prov. de Navarra, partido jud. y dióc. de Pamplona.

IGOLLO: lugar de España con 46 vec.; en la prov., part. jud. y dióc. de Santander.

IGOR I: gran duque de Rusia; atacó á Constantinopla, y obtuvo del emperador Roman Lecapene un tratado de comercio ventajoso; pereció combatiendo contra los drzevlios. Era hijo de Rurik.

IGOR II: gran príncipe de Rusia, hijo tercero de Oleg Sviatoslavitch; en 1146, sucedió á su hermano Vsevolod, y seis semanas despues fué destronado por una rebelion. Reinaba en Kiev y murió hacia el año de 1202.

IGRIES: lugar de España con 60 vec.; en la prov., part. jud. y dióc. de Huesca.

IGUALA (PLAN DE): así se llama á un proyecto de constitucion de Méjico formado por Iturbide y firmado en Iguala el 21 de mayo de 1821. Este convenio llamado tambien de las Tres garantías, establecia: 1.º que Méjico seria independiente de España, siendo no obstante gobernado por un prin-

cipe de la casa real de España. 2.º Que la religion católica seria la religion del nuevo estado. 5.º que los europeos y mejicanos gozarian con igualdad de los mismos derechos ó privilegios. Sin embargo, no tardó el mismo Iturbide en violar este convenio y proclamarse emperador.

IGUALADA: villa de España, cabeza del part. jud. de su nombre, en la prov. de Barcelona, dióc. de Vich, con 2,155 vec., y 10,095 hab.— Está situada en una llanura á la margen izquierda del rio Noya; fué fundada por los romanos y su poblacion fué mucho mayor que hoy tiene, segun los vestigios que existen al Mediodia de la misma. El part. judicial es de ascenso y comprende 75 pueblos con 8,242 vec., y 37,107 hab.

IGUALADA (ACCIONES DE): el general español, Reding, que observaba é inquietaba en 1809 al ejército francés que mandaba el general Saint Cyr, se obstinó en defender la plaza de Igualada, sobre la que habian concentrado los franceses todo su ejército. Empezó el ataque el 15 de febrero y despues de tres dias de continuos choques, entraron los franceses en la poblacion, saliendo precipitadamente hacia Tarragona las tropas españolas, á las que el general Reding consiguió reorganizar en Mont-blanch. Los franceses no pudiendo guarnecer todo el ámbito de la poblacion se encerraron en número de setecientos en el convento de capuchinos, al que llevaron cuatro piezas de artillería. Allí fueron atacados en 4 de octubre de 1811 por la division española del general Laci, que les causó mucha pérdida y les cogió 25 prisioneros. Se hubiera indudablemente apoderado de aquel punto sino se hubiese visto amenazado por fuerzas francesas muy superiores.

IGUALEJA: villa de España en la prov. y dióc. de Málaga, part. judicial de Ronda, con 318 vec. y 1,431 hab. Está situada en terreno hondo y es de fundacion antigua.

IGUAPE: rio del Brasil, provincia de San Pablo, comarca de Curytiba; corre hacia el E. y entra en el Atlántico, algo al N. E. de la villa del mismo nombre, por los 24° 55' latitud E. y los 45° 44' longitud O. despues de un curso de cerca de 48 leguas. Es navegable con bareas en una grande estension. En la proximidad de la costa forma grandes sinuosidades y muchas penínsulas, de algunas de las cuales se han cortado los istmos para abreviar la navegacion.

IGUASSU: rio del Brasil formado de muchas pequeñas corrientes en el costado S. E. de la prov. de San Pa-

blo, comarca de Curytiba, en las cercanías de la ciudad de este nombre. Su curso es de 120 leguas: tiene muchos afluentes, distinguiéndose entre ellos el Jordao y el Cavernoso, por la derecha, y el río Negro, el Bananal, el Cavipari y el San Antonio por la izquierda. Todos estos afluentes aumentan de tal modo las aguas, que el punto de su reunión con el Paraná, tiene 105 brazas de anchura. Este río solo es navegable con canoas hasta cerca de su nacimiento, á causa del gran número de cascadas que forma; entre las cuales la mas notable es la que está cerca de su embocadura, llamada de Cayanga, que tiene 255 pies de elevación vertical.

IGUELOO: lugar de España con 58 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

IGUEÑA: lugar de España con 70 vec., en la prov. de Leon, part. judicial de Ponferrada, dióc. de Astorga.

IGUZQUIZA: lugar de España en la prov. de Navarra, part. jud. de Estella, dióc. de Pamplona.

IHANSI ó JANSY: ciudad y fortaleza del Indostan, provincia de Allahabad, á 25 $\frac{1}{2}$ leguas O. N. O. de Tchaterpur, y á 52 N. E. de Serondge. Su industria consiste en fábricas de arcos y flechas, de cuyas armas se sirven aun en el Bendelkend.

IHOLDY: lugar de Francia, departamento de los Bajos Pirineos, á 4 $\frac{2}{3}$ leguas O. N. O. de Mauleon, y á 12 O. de Pau. Población 850 hab.

IHRAM: se da este nombre á una especie de túnica que usan los turcos. Es de indispensable obligación que la lleven puesta los peregrinos que hacen el viaje á la Meca; y es circunstancia notable que la ley prohíbe en el *ihram* todo género de costura.

IK: río de la Rusia europea, gobierno y distrito de Oremburgo. Nace en la parte septentrional del distrito, corre hacia el S. S. O. y va á desaguar en el Sakmara por la ribera derecha, á 1 $\frac{2}{3}$ leguas E. de Nikitinsk, despues de un curso de cerca de 28 leguas. Recibe por la derecha el Nakar, y el Mal por la izquierda.

IK: río de la Rusia europea, gobierno de Oremburgo. Nace á 5 $\frac{2}{3}$ leguas S. S. O. de Belebei, dirígese hacia el N. N. O. y desagua en el Kama, por la orilla izquierda un poco mas abajo de Menzelinsk, despues de un curso de 64 leguas.

IKE-ARAL-NOOR: lago del imperio chino, en la parte occidental del país de los khalkas, próximo á la frontera oriental de la Dzungaria, al pie del gran monte Altai, entre los

47° y 49° lat. N. y los 95° y 95° long. E.; su mayor estension del N. al S. es de 14 $\frac{1}{2}$ leguas y su mayor anchura del E. al O. de 11 $\frac{3}{4}$. Entran en él los rios de Dzabkan y Buyenta, el primero por el N. y el otro por el O.

IL-RHANOS: dinastía mogola de Persia, tiene por gefe y por fundador á Hassan-Buzrule-Ilkani ó Ilel-kan, que descendía de Arghun-Il-Khan, y que en 1536 á la muerte de Abu Said, último príncipe de la rama de los Gengiskánidas, en Persia, se apoderó de todo el país situado entre el golfo Pérsico y el Cáucaso, el mar Caspio y el Taurus, y estableció la residencia de su imperio en Bagdad. Sus sucesores Areis I y Admed-Gesair, ó Areis II, tuvieron que combatir á las dinastías rivales de los Djubaniros y de los Modhafferios, que les disputaban los restos del imperio de Gengiskan, y acabaron por ser destronados en 1590 por Timur ó Tamerlan. Ahmed-Gesair fue restablecido en Bagdad (1402); pero sucumbió en breve.

ILANES: lugar de España con 19 vec., en la prov. de Zamora, partido jud. de Puebla de Sanabria, diócesis de Astorga.

ILANZ: ciudad de Suiza, canton de los Grisones, liga Gris, cabeza de la alta jurisdicción de Grub, á 7 $\frac{3}{4}$ leguas O. S. O. de Coira; al pie del monte Mundann en la parte mas estensa del valle de Grub. Es ciudad de poca apariencia y sus murallas están arruinadas; la circuyen los arrabales de San Nicolás y de Portasura. Esta ciudad es durante un año asiento de la dieta de la liga Gris, y del tribunal de apelación: en ella están los archivos de la liga. Población 450 hab. reformados. Las mugeres de este país son muy propensas á padecer lamparones.

ILARDUYA: lugar de España con 55 vec., en la prov. de Alava, part. jud. de Orduña, dióc. de Calahorra.

ILARRAZ: lugar de España con 7 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

ILARRAZA: lugar de España con 25 vec., en la prov. de Alava, partido jud. de Vitoria, dióc. de Calahorra.

ILARREGUI: lugar de España con 28 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. y dióc. de Pamplona.

ILCHE: lugar de España con 25 vec., en la prov. de Huesca, partido jud. de Barbastro, dióc. de Lérida.

ILCHESTER: ciudad de Inglaterra, á 9 leguas S. de Bristol. En esta ciudad se ven todavía los escom-

bro de un monasterio de religiosos del hospital de Wittchall fundado en 1226 por William Denis. Es patria del célebre Bacon. La parroquia tiene 994 hab.

ILDEFONSO (SAN), llamado tambien LA GRANJA: sitio real fundado por Felipe V en 1720, en la falda de los montes Carpetanos, en la provincia, diócesis y partido judicial de Segovia, de que dista dos leguas. Compónese este real sitio de cuatro partes principales: el pueblo, el palacio, la colegiata y los jardines. El pueblo tiene buen caserío, cuarteles, caballerizas y oficinas, y casi todos sus vecinos son dependientes del real patrimonio. La colegiata fué consagrada en 1724, y es un edificio elegante y de buenos adornos. Su figura es la de una cruz latina, estando en la parte inferior el coro con dos órdenes de sillars. A los costados hay dos tribunas para las personas reales, cubiertas de cristales. Todo el templo está estucado con molduras doradas, y pintadas las bóvedas y media naranja por los célebres artistas Bayeu y Maella. El altar mayor fué traído de Nápoles de la escuela de Solimena. Todo el retablo es de preciosos jaspes con cuatro columnas de mármol sanguíneo, traído de las canteras de Cabra. La mesa del altar y frontal son de pófido muy bonito, y el sagrario es todo de lápiz lázuli. Esta iglesia contiene un panteon en que están los restos del fundador y de doña Isabel de Farnesio su muger.—Contiguo á la colegiata está el real palacio, que es un bello edificio de 1,200 pies de longitud, ricamente adornado en lo interior y cuya fachada principal mira al S. hacia los jardines; en su centro se conserva el patio ó claustro mismo que servía á los religiosos Gerónimos en su hospedería, situada al rededor de la fuente de agua dulce y esquisita, que hoy se llama fuente de Palacio. Los adornos y tapicería son del mejor gusto, y de bastante mérito algunos de los cuadros que se conservan en la galería baja. Los jardines, que son sin disputa lo mas magnífico del sitio, y lo que con justicia le ha valido el sobrenombre de la «Versalles española», comprenden una estension superficial de 1.640,000 varas cuadradas, están divididos en altos y bajos; en los primeros se advierten tres clases de calles de árboles, todas tiradas á cordel; en los bajos se hallan amurallados los cuadros de frutas y flores, y las estufas. Las fuentes artificiales de estos jardines son veinte y seis, de las cuales hay ocho simétricas en la plazuela de las Ocho Calles, desde cuyo centro se ven correr de

la famosa de cristales, en la que se hacen planos y labrados, vasería y arañas de todo género y de todas dimensiones, fanales de varios tamaños, y por último se han construido en ella espejos, acaso los mayores y mas bellos que se han hecho en Europa. Se encuentran en las inmediaciones de este real sitio y toda la serranía, granito con feldespatos cristalizados, chorro negro, pófido córneo, y con abundancia la pizarra silíceá y la piedra lidia con cantos rodados, minas de hierro y otros metales. Dista este sitio de Madrid 12 leguas.

ILDEFONSO (SUCEOS DEL REAL SITIO DE SAN): el real palacio y jardines de San Ildefonso, en que gastó Felipe V veinte y cuatro millones de duros, para competir con los celebrados jardines de Versalles, constituyen una de las mas deliciosas mansiones que tienen los soberanos de Europa, y la mas elevada sobre el nivel del mar, por lo que se dice que ningun soberano tiene un palacio tan cerca del cielo como el de España. Este real sitio fué el retiro delicioso que escogió Felipe V despues de su abdicacion, y á él suele concurrir la córte durante los calurosos meses del estio. Esta circunstancia ha hecho que un sitio de placer, descanso y retiro haya sido algunas veces teatro de grandes acontecimientos y de sucesos que han influido en la suerte de todo el país. Por el infausto tratado de San Ildefonso formado por el favorito Godoy en 18 de agosto de 1796, se comprometió España á tomar parte en todos los desastres de la Francia, y á tener á disposicion de esta potencia en caso necesario, un ejército de veinte y cuatro mil hombres y una escuadra de quince navios.—Dócil el mismo Godoy á la voluntad de Napoleon, firmó, como ministro de Estado, en 1800, otro tratado por el que se incorporaban á la Francia los estados de Parma, Plasencia y Guastala que poseía el infante Don Luis, se devolvía la Luisiana adquirida en 1765 en tiempo de Luis XV, y se cedían ademas á disposicion de la república, diez de los navios españoles que se hallaban en el puerto de Brest, recibiendo España en cambio los estados de Toscana para formar con ellos el reino de Etruria.—En el real sitio de San Ildefonso y á mediados de junio de 1852, acometió al rey don Fernando VII un recio ataque de gota que le puso á las puertas de la muerte: entonces redobló sus esfuerzos el partido carlista para variar la voluntad del monarca en órden á la sucesion de la corona, y hacer que anulase la revocacion de la ley sálica, hecha por decreto de

29 de marzo de 1850. Consiguieron al fin los partidarios del infante don Carlos que en aquellos solemnes momentos otorgase Fernando VII un codicilo derogando la pragmática de 29 de marzo, y todas las disposiciones de su testamento relativas á la sucesion de su hija primogénita Isabel, y á la regencia de su esposa Cristina. Ya se habian enviado copias certificadas de este codicilo al consejo de Castilla y al ministro de la Guerra, residente en Madrid, cuando todo el proyecto se frustró con la imprevisa llegada de la infanta doña Luisa Carlota, que viniendo en posta desde Andalucía cambió todo el órden de cosas; reanimó á su abatida hermana Cristina, hizo pedazos el codicilo, así que le pudo haber á las manos, y dejándose llevar de la violencia de su carácter, sacudió una bofetada al consejero Calomarde, llamándole villano y traidor.—En la noche del 11 de agosto de 1856, época en que casi toda la España estaba pronunciada á favor de la constitucion de 1812, se pronunció tambien en el mismo sentido la tropa que estaba de guarnicion en el real sitio de San Ildefonso. Los soldados se dirigieron amotinadamente á el real palacio donde se hallaba la reina Cristina, y como la codicia se opusiese á que invadiesen el edificio en tal estado, nombraron una comision presidida por un sargento llamado Higinio Garcia, el que hizo presente á la gobernadora la necesidad, y los deseos del ejército de que se publicase al instante la Constitucion de 1812. Prometióselo así la reina, mas como su real palabra no satisficiese á los amotinados, insistieron de nuevo, y la reina gobernadora no tuvo otro remedio que firmar delante de ellos el decreto para que se publicase la constitucion de 1812, hasta que las Córtes resolviesen lo que mas conviniese al país.

ILDEFONSO (SAN): nació en Toledo en 607 de padres distinguidos; era sobrino de Eugenio III, arzobispo de Toledo, quien se encargó de su primera educacion, y despues le envió á concluir sus estudios al lado de San Isidoro arzobispo de Sevilla; de vuelta Ildefonso al país que le vió nacer, abrazó la vida monástica y llegó á ser abad de un convento hasta la muerte de su tio. Entonces fué elegido para sucederle, y ocupó aquella silla hasta el dia en que murió en 669. Se han estraviado muchas obras de este santo; pero se han impreso las siguientes: 1.ª «De illibata et perpetua virginitate sanctæ ac gloriosæ genitricis Dei Mariæ», Valencia 1556, en 8.º, primera edicion dada por M. A. Carranza, que pone al frente la vi-

da del autor, reimpresa en Basilea, 1557. Fernandet dió una nueva edición de esta obra que se encuentra en el tomo IX de la «Biblioteca patrum» de la Bigne, y en el tomo XIII de la «Biblioteca maxima patrum» de Deponi. Este tratado de San Ildefonso se encuentra tambien con el título: «De perpetua virginitate, etc.»; y tambien con el de *laudibus virginis Mariae*. 2.ª Dos cartas en el *Spicilegium* de D' Achery, y en la Colección de los concilios de España por Aguirre. 5.ª *Opusculum de pane eucharistico*, en los *Analecta* de Mabillon. 4.ª *Liber adnotationum de ordine baptismi*, en las *Miscelaneas* de Baluzio. 5.ª *Liber de itinere deserti quo pergitur post baptismum*, a continuación del opúsculo precedente. 6.ª «*Liber de scriptoribus ecclesiasticis*», impreso con algunos apéndices de Félix, de Julian, de un anónimo, y de las notas de Scott en la «*Hispania illustrata*», y entre las obras de San Isidoro de Sevilla, Colonia, 1617, en folio, reimpreso en los «*Concilios*» de Aguirre, y con algunas notas de Auberto; Lemire en su «*Biblioteca eclesiastica*», y finalmente en el tomo publicado por J. A. Fabricio, bajo el mismo título. El trabajo de Ildefonso que sigue al de Isidoro de Sevilla, ocupa unas cinco páginas y comprende catorce artículos, de los cuales uno está dedicado á San Isidoro de Sevilla. El apéndice añadido por Julian, arzobispo de Toledo, consiste en el artículo de San Ildefonso. Las ediciones del anónimo son mas considerables, sin serlo mucho, porque son la mitad menos largas que la obra de Ildefonso. La vida de este santo escrita en español por G. Mayans, se publicó en Valencia, 1727, en 8.ª

ILDEFONSO DE SAN CARLOS (EL P. DE): clérigo regular de las Escuelas pías, de la familia de los Tarditi, nació en 1709 en Roma, donde pasó la mayor parte de su vida: era muy estimado no solamente de su congregación, sino en el mundo, y aun de algunas personas distinguidas. Cursó muy buenos estudios y fué catedrático en algunos colegios de su instituto. Por su mérito fué elegido preceptor de los hijos de Jacobo II rey de Inglaterra, Carlos Eduardo, conocido desde la muerte del rey su padre con el nombre del «*Pretendiente*», y del duque que fué despues «*cardenal de York*». El padre Ildefonso de San Carlos ocupó en su orden los empleos mas honoríficos, uno de ellos el de asistente general. Con sus virtudes se granjeó la estimación y la benevolencia de Benedicto XIV, tanto que S. S. se valia de sus talentos,

y le encargó que tradujese del italiano al latin, los «*edictos, notificaciones y cartas pastorales*» que habian de entrar en la edicion completa de sus obras impresas en Roma en 1748, bajo la dirección del padre Acebedo. A las diferentes funciones que habia ejercido el P. Tarditi, se deben añadir como una prueba de su mérito y de la consideración que gozaba, las de rector del venerable colegio de Propaganda fide. Hizo dimisión de sus empleos en los últimos años para retirarse á la casa del noviciado de su orden en San Lorenzo «*in Borgo*», y murió cargado de años y méritos en 50 de noviembre de 1790 de edad de 81 años.

ILDEI: villa de España con 257 vec., en la prov. de Zaragoza, partido jud. de Ateca, dióc. de Tarazona.

ILEATES: estos pueblos llamados tambien cuneos, fueron los antiguos pobladores de la parte de España que hoy pertenece al condado de Niebla, hasta el Guadiana.

ILEK: rio de la Rusia asiática, afluente del Ural, nace en el país de los kirghiz á los 50° 20' lat. N. y 54° 50' long. E. Sus orillas están cubiertas de sal gema que se esporta á largas distancias.

ILEK-KAN ó **ILKANI**. (Véase **ILKANIOS**.)

ILEKSKOI-GORODOK: ciudad de la Rusia asiática (Oremburgo) en el confluente del Ural y del Ilek al S. O. de Oremburgo. Tiene 2,000 hab., grandes salinas, escuelas de minas, etc. A esta ciudad se envia á los súbditos rusos condenados á los trabajos forzados.

ILERCAONES: pueblos antiguos de la España Tarraconense que ocupaban toda la parte comprendida entre el rio Ebro, el Turia y el mar. **ILERDA**, hoy **LÉRIDA**, ciudad de Hispania, capital de los ilergetas, que habitaban entre el Ebro y el Sicoris, principalmente sobre este último rio. Se hace mención de esta ciudad, en los comentarios de César, Floro, Dion etc., y es célebre en la historia de la guerra civil de César y Pompeyo.

ILERGETES: pueblo antiguo de la España Tarraconense, en la parte septentrional y al Norte del Ebro, entre los lacetanos y los ceretanos. Tomaron el nombre de ilergetes de Ilerda, población antigua que es la moderna Lérida.

ILESIO: ciudad de Beocia.

ILFRACONDE: ciudad de Inglaterra (Devon) en la embocadura del canal de Bristol, al N. de Barnstable. Tiene 3,200 hab., un hermoso puer-

to, mucho comercio, barcos para la pesca del arenque y baños de mar muy frecuentados.

ILHAVO: ciudad de Portugal (Beira) al N. O. de Coimbra, á corta distancia del mar. Tiene 4,200 hab., salinas y gran comercio de pescado.

ILHEOS (RIO DOS), ó **RIO DA CACHOEIRA**: rio del Brasil (Bahia), tiene su origen en los límites de la provincia da Minas-Geraes y desagua en el Océano atlántico á los 41° 47' long. O., 14° 57' lat. S. Da su nombre á una comarca de la provincia de Bahia que tiene por capital á San Jorge dos Ilheos.

ILI: rio del imperio chino (Dzoungaria), formado de la reunión del Tekes con el Kunghe y el Kach, que nace en la vertiente N. de los Thianchan-nan-lu, corre al N. E. y desagua en el lago Baikal.—Da su nombre á una división de la Dzoungaria. (Véase **DZOUNGARIA**.)

ILI: ciudad de Dzoungaria; (véase **HOEI-YUAN-TCHING**.)

ILIA: hija de Numitor, la misma que Rea Silvia.

ILIBENA: este nombre le aplica á la villa de Trebujena, en Andalucía, don José de Saavedra Maldonado.

ILIBERI y tambien **ELIBERI**: antigua ciudad de España, situada cerca del punto en que hoy se halla Granada. Dicha población es célebre por haberse verificado en ella un notable concilio, llamado Eliberitano. (Véase **CONCILIO**.)

ILICI: ciudad antigua, en España, y colonia de romanos, con los dictados de «*Immunis, y Augusta*». Hoy se llama Elda.

ILION: (véase **ILIUM**.)

ILIPA: antigua ciudad con el título de «*Magna*», para distinguirla de otras del mismo nombre. Estaba á orillas del Bétis, por cima de Sevilla, y segun las señas, unos la contraen á Peñafior, otros á Cantillana y otros á Alcalá del Rio.

ILIPRA: ciudad de la Bética, que parece hoy Niebla, al Occidente de Sevilla, á orillas del rio Tinto.

ILIRIA: region de la Europa antigua cuyos límites estaban poco deslindados; abrazaba, segun los griegos, las provincias montañosas al N. O. de la Helade; y segun los romanos los países situados al E. de la Italia y de la Recia y al S. del Danubio. Dividiase en Iliria griega al S., que se extendia desde el Epiro hasta el monte Scodrus), ó Iliria bárbara (al N. O. habitada por los dálmatas, los iapodes y los liburnos).—La Iliria griega formaba un reino que estaba siempre en

guerra con la Macedonia. Los romanos lo sometieron en las dos victorias ganadas en los años 229 y 219 antes de Jesucristo, en el reinado de Teuta, viuda de Agron. La Iliria bárbara no fué sometida sino mucho mas tarde (véase **DÁLMATAS** y **IAPODES**), y aun no fué completamente subyugada hasta en tiempo de Augusto. Gencio, rey de Iliria en 168, y aliado de Perseo, rey de Macedonia, habia hecho por largo tiempo la guerra á los romanos. En el siglo II, y sobre todo en el III y IV, hicieron los romanos estensivo el nombre de Iliria á toda la region comprendida al S. del Danubio, del Genus (Inn), hasta el Drilo, comprendiendo tambien la Macedonia, la Grecia y la Tesalia propiamente dicha. Desde entonces se organizó el imperio en diócesis y provincias, estableciéndose en el imperio de Occidente una diócesis de Iliria ó Iliria occidental; en el imperio de Oriente una prefectura de Iliria ó Iliria oriental. La primera se componia de seis provincias: Nórica ribereña, Nórica interior, Panonia primera, Panonia segunda, Savia y Dalmacia; sus capitales eran Lauriacum, Virunum, Sabaria, Bregetio, Siscia y Salone (que era tambien capital de toda la diócesis). La Iliria oriental estaba formada de dos diócesis: Dacia y Acaja. (Véanse estas palabras). En el siglo VI vinieron á establecerse colonias eslavas en la mayor parte de la Iliria, y no tardaron en emanciparse del yugo bizantino. Entonces comenzó á desaparecer el nombre de Iliria, y se formaron los reinos de Dalmacia y de Croacia. En 1090 se establecieron los venecianos y los húngaros en diferentes partes de este territorio, y un siglo despues (1170) se formó el reino de Rascian (llamado despues Bosnia.) En el siglo XV invadieron los turcos parte de esta region (Bosnia, Servia y Albania); los venecianos no conservaron ya del territorio ilirio, mas que la Dalmacia, y los húngaros sola la Esclavonia y la Croacia. Estas dos últimas provincias pasaron con la Hungría al poder del Austria en 1558. Este estado de cosas duró poco mas ó menos hasta principios del siglo XIX. En esta época Napoleon, vencedor del Austria y de Venecia, restableció el nombre de Iliria creando el gobierno, de las Provincias ilirias. (Véase mas adelante). En 1815 devolvió el consejo de Viena al Austria este gobierno cuya parte N. O. formó el reino de Iliria.

ILIRIA (REINO DE): en alemán «*Illyrien*», gobierno de los Estados austríacos, está limitado al N. por el archiducado de Austria y la Estiria,

al E. por la Estiria, la Croacia civil, y el litoral húngaro, al S. por el mar Adriático, y al O. por el reino Lombardo Veneto y el Tirol. Tiene 1.050,000 hab. Su capital es Laibach. El reino de Iliria está dividido actualmente en dos gobiernos (Laibach y Trieste), los cuales se subdividen, el de Laibach en cinco círculos (Laibach, Neustädtl, Adelsberg, Villach y Klagenfurth), y el de Trieste en dos círculos (Goritz é Istria), ademas la ciudad y el puerto de Trieste. La Iliria está atravesada por los Alpes Noricos y Julianos y por la cadena del Karst; tiene muchos lagos importantes, entre otros el de Czernitz. Sus principales rios son el Drave, el Save, el Laibach, el Quieto, el Isonzo etc. La temperatura, fria al N. es generalmente dulce; las costas están espuestas á un viento muy peligroso. La Iliria encierra minas de plata, de mercurio, de plomo, de hierro, de zinc, hulla etc. Produce vino, frutas, aceite, lino, seda etc. Hay fábricas de paño, de telas, manufacturas de paja y utensilios de hierro. Los habitantes de la costa se dedican á la pesca y á la construcción de buques.

ILIRICAS (PROVINCIAS): antiguo gobierno del imperio francés, en la costa oriental del Adriático, al S. O. del imperio de Austria, de que está separado por el Save, y al O. de la provincia turca de Bosnia. Este gobierno, formado en 1809, no comprendió al principio sino la Alta Carintia, la Carniola, la Istria y el Friul austriaco, el litoral húngaro y la Croacia meridional; en 1810 se aumentó con la Istria y la Dalmacia venecianas, con Ragusa y Cattaro. Dividióse entonces en siete provincias: Carintia, Carniola, Istria, Croacia civil, Croacia militar, Dalmacia, Ragusa y Cattaro. En 1815 fueron restituidos al Austria estos países. Hoy forman casi todo el reino de Iliria, la Croacia militar, una gran parte de la Croacia civil, el litoral húngaro y el reino de Dalmacia.

ILIRICAS (ISLAS): islas situadas en el mar Adriático, á lo largo de las costas de la Iliria y de la Dalmacia, á los 42° 19'—45° 7' lat. N., y 12° 16' long. E. Las mas considerables son: Veglia, Cherso, Brazza, Lesna, Sabioncello, Meleda y Curzola.

ILISSUS: rio que sale del monte Himeto, al S. E. de Atenas, corre al O. y desagua en el golfo de Egina, mas abajo de Atenas. Estaba consagrado á las Musas y á las Furias.

ILITHIA: nombre que los griegos daban á la diosa que presidia á los partos: Era hija de Jupiter y de Juno,

segun Hesiodo, Homero, Apolodoro y Pausanias, lo que prueba que la distinguian de Diana, que estos mismos autores suponen hija de Jupiter y de Latona. Diodoro de Sicilia la distingue tambien de Diana, y el testimonio de estos cinco autores debe tener mas peso que el de Orfeo, Calimaco y Plutarco, que no hacen distincion alguna entre estas dos diosas. Entre los latinos Ilithia era lo mismo que Lucina ó Juno-Lucina. Invocabanla, sin embargo, algunas veces bajo su nombre griego, como lo prueban estos versos del poema secular de Horacio:

Rite maturos aperire partus,
Lenis Ilythya, tuere moeres:
Sive Lucina probas vocari, etc.

ILITURGI: ciudad de la antigua Bética, situada á orillas del rio Betis, á la banda septentrional, en un despoblado llamado hoy Santa Potenciana, á dos leguas de distancia de la ciudad de Andújar.

ILIUM: uno de los nombres de Troya, dado en recuerdo de uno de sus mas antiguos reyes, Ilius, hijo de Tros.—Se conoce tambien bajo el nombre de Ilium una villa del Asia Menor, inmediata á la célebre Troya, pero situada mas cerca de la costa, en el sitio donde se une el Helesponto al mar Egeo; fué edificada por Alejandro, arruinada por Sila, reconstruida por César, y despues nuevamente construida: todavia se ven las ruinas cerca de la aldea de Tchiblak. Para distinguir á las dos Ilium llamaban á la primera Vetus (la antigua) y á la segunda Recens (la nueva).

IL-KHANIOS: dinastía mogola de Persia, tiene por gefe y por fundador á Hassan-Buzruk-Ilkani ó Ilek-Khan, que descendia de Arghun-Il-Khan, y que en 1356, á la muerte de Abu-Said, último principe de la rama de los Gengiskhanides en Persia, se apoderó de todo el país situado entre el Golfo pérsico y el Cáucaso, el mar Caspio y el Taurus, y estableció la capital de su imperio en Bagdad. Sus sucesores, Aveis I y Ahmed Gesair ó Aveis II, tuvieron que atacar las dinastías rivales de los Djubanos y de los Modhafferios, que les disputaban los restos del imperio de Gengis-Khan, siendo al fin destronados en 1390 por Timur ó Tamerlan. Ahmed Gesair volvió á ocupar el trono en 1402; pero no tardó en sucumbir.

ILL: rio de Francia que nace en el departamento del Alto Rhin, á 5 1/4 leguas S. de Altkirch; corre de S. á N. pasando por Altkirch Mulhouse y